



# de la philosophie

## dans l'atelier de sérigraphie

Projet pédagogique transversal aux classes de sérigraphie  
du CFA Public Victor Hugo

Marc Aurèle

*Pensées pour moi-même*, Livre II.

(traduction : Mario Meunier)

Dès l'aurore, dis-toi par avance : « *Je rencontrerai un indiscret, un ingrat, un insolent, un fourbe, un envieux, un insociable. Tous ces défauts sont arrivés à ces hommes par leur ignorance des biens et des maux. Pour moi, ayant jugé que la nature du bien est le beau, que celle du mal est le laid, et que la nature du coupable lui-même est d'être mon parent, non par la communauté du sang ou d'une même semence, mais par celle de l'intelligence et d'une même parcelle de la divinité, je ne puis éprouver du dommage de la part d'aucun d'eux, car aucun d'eux ne peut me couvrir de laideur. Je ne puis pas non plus m'irriter contre un parent, ni le prendre en haine, car nous sommes nés pour coopérer, comme les pieds, les mains, les paupières, les deux rangées de dents, celle d'en haut et celle d'en bas. Se comporter en adversaires les uns des autres est donc contre nature, et c'est agir en adversaire que de témoigner de l'animosité et de l'aversion.* »



Marc Aurèle est un philosophe stoïcien né le 26 avril 121 à Rome et mort le 17 mars 180, à Vindobona. Il fut aussi un empereur romain, et régna environ 20 ans.